Lo que quiso ser Euzko Gaztedi de Caracas

Euzko Gaztedi, 1966-09/10: 8.

¿Cómo y por qué se fundó Eusko-Gaztedi?

Me lo están preguntando ahora, al cabo de dieciocho años, los que están hoy al frente de la organización; seguramente, con la intención inteligente de ver con qué metas arrancó entonces ese bote, y para descubrir ahora, al llegar a la baliza de la mayoría de edad, si el rumbo ha sido bueno, si la dotación de hoy está remando en la misma dirección. No me lo han preguntado, pero seguramente quieren ver hasta dónde han traído a los jóvenes vascos de Caracas las bogadas, y la corriente, y el viento, porque estoy seguro de que (como en nuestro tiempo de remeros) ha habido, y hay, de todo.

Y es bueno que todos miremos de vez en cuando para atrás; siempre que sea para ayudarnos a ver mejor lo que hay delante.

* * *

Cuando nosotros comenzamos a hablar de fundar Eusko-Gaztedi, ya había Eusko-Gaztedi en Caracas.

Voy a explicar lo que digo.

Eusko-Gaztedi ha sido tradicionalmente una organización juvenil dependiente del Partido Nacionalista Vasco. Y el año 1948, cuando los jóvenes de entonces comenzamos a pensar en una organización que agrupase activamente a todos los jóvenes que nos reuníamos en el Centro Vasco, ya venía funcionando desde hacía algún tiempo. Las voces "prudentes" de entonces se nos encresparon un poco para decirnos que para qué queríamos fundar una organización juvenil más, si ya existía una, y nos previnieron que si lo hacíamos no podríamos usar el mismo nombre.

Los obstáculos de los tradicionalistas, de los inmovilistas, de siempre.

Nuestras razones, las que dieron dirección a la organización actual de Eusko-Gaztedi de Caracas, fueron las siguientes:

1º La juventud está comenzando a crecer mucho, y hay que encauzarla "dentro del Centro Vasco" si no queremos que se desparrame por la ciudad, al margen de lo vasco; para eso se necesita que los jóvenes estén juntos, que trabajen juntos, que organicen sus excursiones y sus bailes(!) juntos y "en casa", como es lógico, como es inteligente, tanto bajo el punto de vista de los padres, como de los hijos, como bajo el punto de vista patriótico; esto exige un Eusko-Gaztedi mixto.

2º La organización actual de Eusko-Gaztedi (masculino y sujeto a normas de partido) no está en situación de cumplir estos objetivos en Caracas.

Y no sin pelear, pero nuestra tesis triunfó en la primera asamblea constituyente.

Después de ésta primera decisión favorable se planteó el problema delicado de constituir esta nueva entidad. Había que elegir entre un nombre que no fuese Eusko-

Gaztedi o hacer una gestión para obtener del Partido Nacionalista Vasco el permiso de crear, por conveniencia patriótica y del Centro Vasco mismo, en Eusko-Gaztedi adecuado a la función que iba a cumplir en Caracas, pero que a la vez tuviese la flexibilidad necesaria para permitir que fuese mixta y desligada de obligaciones para con el Partido Nacionalista Vasco.

Los ortodoxos tuvieron otra vez que decir, y no dejó de haber dificultades.

Pero escribimos al Euzkadi Buru Batzar del Partido Nacionalista Vasco, planteamos el problema como era, y recibimos el permiso para que nuestra organización funcionase en Caracas de la forma más conveniente a la causa vasca en general y para el Centro Vasco en particular.

Y la prueba de que tuvimos razón es que a los dieciocho años de estas diferencias es difícil negar a Eusko-Gaztedi el mérito de haber cumplido muchos y valiosos objetivos en el Centro Vasco y en el servicio de la causa vasca. Seguramente que no hemos hecho todo lo que pretendíamos, ni siquiera todo lo que debíamos; pero estoy seguro que Eusko-Gaztedi de Caracas ha cumplido lo que humanamente se puede esperar de una organización como ésta.

Podemos imaginarnos hoy lo que sería una Centro Vasco sin una agrupación por la que han pasado tantas juventudes y que ha formado a tantos directivos del Centro Vasco.

* * *

Seguramente que nosotros cometimos también faltas, y acaso más que las que recordamos hoy.

Pero más que el éxito de esta iniciativa debe enorgullecernos la idea de que todo lo que conseguimos lo hicimos sin romper nada ni dentro del Centro Vasco ni dentro de la juventud; que peleamos por un consenso, y lo obtuvimos razonablemente, que es decir democráticamente.

Tuvimos, desde luego, más de un tropiezo, y nos costó más de un disgusto a los organizadores de entonces. Pero ese precio, si llega a mantener la unión de los vascos, resulta barato.

Si de algo vale un consejo del que remó antes en ese bote, quiero decir a los jóvenes de hoy que vale la pena luchar y sacrificarse por las mismas razones por las que nos sacrificamos y luchamos entonces en Eusko-Gaztedi. Y les deseo a ellos para dentro de dieciocho años la misma satisfacción que tenemos hoy los que colaboramos entonces a mantener la unión de los jóvenes en el Centro Vasco.

Porque si no comenzamos a comprendernos y a respetarnos; y estar juntos cuando somos jóvenes, no seremos capaces de hacerlo más tarde.